

Des femmes et des Dieux

Des femmes et des dieux



Le 23 mars 2019, trois femmes, sont invitées par Radio Beur FM pour partager leurs expériences singulières de rabbin, d'imame et de pasteure. De cette rencontre est née une amitié, l'envie de prolonger la réflexion commune et d'écrire un livre ensemble. Dans ce numéro d'Espéral dédié à la place des femmes, il nous fallait bien sûr parler de ce livre.

C'est la rencontre de trois femmes qui ont su prendre, chacune dans leurs institutions respectives une place qui ne leur était pas à priori destinée. Pour Floriane Chinsky, affirmer cette place, alors que l'évolution du statut des femmes dans le judaïsme est récente et contestée ; pour Kahina Bahloul, première femme imame en France, prendre une place depuis toujours réservée aux hommes par une vision patriarcale de l'islam ; pour Emmanuelle Seyboldt, honorer celle à laquelle elle a été appelée.

À partir de leur parcours personnel, elles s'interrogent sur la place des femmes dans leurs trois religions, marquées par des siècles de patriarcat. Car, comme le souligne Kahina Bahloul « *le patriarcat n'est pas une religion. [...] Les hommes se sont complètement approprié le discours religieux et l'interprétation des textes qui va avec, ce qui aboutit inévitablement à un système de pensée excluant totalement les femmes* ». Y aurait-il une lecture féministe de la Torah, de la Bible ou du Coran ? Comment remettre dans leur contexte et réinterpréter les représentations souvent dévalorisantes du corps de la femme ? Qu'est-ce qui relève du divin et de la tradition ? Qu'est-ce qui est sacré ? Sur toutes ces questions elles apportent des éclairages théologiques passionnants et accessibles à tous. Elles nous ouvrent à des courants méconnus ou marginalisés de leurs religions, affinent leur vision d'une tradition religieuse où la femme retrouve pleinement sa place. Elles s'appuient sur leur histoire, confrontent leurs parcours, la naissance de leur vocation, leur éducation et les rencontres dans lesquelles elles ont puisé la force d'avancer. Elles racontent les obstacles qu'elles ont surmontés. Le climat d'écoute, la richesse de leur relation irradie le récit.

On y voit aussi la richesse pour une religion de donner enfin toute leur place aux femmes. En ces temps de synode voici une source d'inspiration pour notre Eglise catholique.

Un livre plein d'espoir à lire absolument !

Kahina Bahloul est une islamologue franco-algérienne. Elle est la co-fondatrice du projet d'association culturelle La Mosquée Fatima, qui promeut un islam libéral.

Floriane Chinsky est rabbin depuis 2005, et docteure en droit. Elle a accompagné des communautés à Jérusalem et à Bruxelles avant de venir à Paris où elle exerce actuellement à Judaïsme en mouvement (JEM).

Emmanuelle Seyboldt est pasteure et présidente du conseil national de l'Église protestante unie de France.

Vous pouvez aussi les retrouver en podcast : « le plateau spi » sur RCF le 15/11/21 ; sur le 7/9 de France inter le 27/10/21.

Ou dans des émissions TV : « C à vous » sur France 5 le 01/11/21 ; « le monde en français » sur TV5 monde le 04/11/21

Des femmes et des dieux, édition les arènes octobre 2019

Daniel Bonneau